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我还有两个梦
童自荣

! ! ! !因痴迷外国影片配音，我曾
做过长长的梦。芸芸众生中，我是
幸运的，十二年过去了，终于美梦
成真，此后即三十年的配音生涯。
以为此生事情就到此为止了。未
料退休之后，有大把大把时间容
我自己掌控并天马行空胡思乱想
（内向人多半如此吧），居然又起
劲地做起了一个又一个小小的
梦。其中有关乎沪剧和黄梅戏的，
总在脑中挥之不去。今借“夜光
杯”一角，表述一番，主要
和读者朋友分享和交流，
当然若能引起“有识之士”
的兴趣，那就离圆梦之日
不远了。
先说说沪剧。
我曾在个别场会提到过，踏

入青年那会儿，南方曲艺———评
弹和沪剧，是我的艺术启蒙。完全
被这两门艺术征服，亦可算货真
价实的戏迷，翻译片影迷还是后
来的事。那时候一有空最大快乐
便是，到时间就捧着大大的收音

机乐淘淘一
字不漏地收
听节目，周
围一切立马
抛 之 脑 后
……而今天，到了我这把年纪的
男士或女士们便也因此有个对
比：随着拥有一身本事的沪剧老
演员纷纷离世，成熟且又有影响
的中年演员人才又留不住，特别
是男演员流失惨重，沪剧艺术衰

落也就无奈成为现实。作
为戏迷，我们至今情结犹
存，不甘心这种现状继续
下去，总期待沪剧的振
兴，总愿看到沪剧欣欣向

荣局面的出现，也愿在此复兴过
程中起到一些小小作用。我的想
法是，可以做做曹禺名作《雷雨》
的文章。当年———上世纪五十年
代末，沪剧界曾有一大壮举，组织
起各流派代表人物汇演沪剧《雷
雨》，尚未出票便轰动上海滩，令
我们至今记忆犹新，津津乐道。这

回，我们不
演戏，而是
安排关键场
次和段落的
沪剧清唱，

伴奏则一定要用交响乐，这时尚
玩意相信可以吸引今天的年轻
人。台上的演员，不管来自专业还
是业余，都可以采取“海选”形式
产生，从中挑选出最合适最出色
的人员来担当相应的角色。至于
流派则不必过于苛求。海选自然
要下大功夫，它的好处是社会影
响大，我们正需要以这样的形式
来推动沪剧的振兴。最后，如合
适，我可尝试以特殊戏迷身份，用
普通话加上海方言来全程主持。
再说黄梅戏。
《天仙配》，我是上世纪五十

年代看的电影，迷得不行。那时候
满脑子就希望自己能是董永，那
么老实巴交，那么凄惨。男主角王
少舫的模样演董永至今无人可超
越，尤其是他的嗓音，浑厚的，糊

糊的，完全和角色贴在一起了，换
了漂亮、明亮的嗓子味道就不对
了。黄梅戏的主旋律在戏曲中应
是独树一帜，也是极为动听。联想
到《梁祝》小提琴协奏曲，它是以
越剧旋律作为基础发展、加工而
成，我于是想，为何没有人用黄梅
戏的主旋律为基础，做成《天仙
配》小提琴协奏曲呢？或者干脆用
民乐来烘托二胡之独奏？当然，这
是要由内行中迷得不行的朋友动
用自己的智慧，千锤百炼下功夫
作曲的。就缺有天分的作曲，演奏
员倒是不愁找不到的。我还想，演
奏过程中有的段落还可加上清
唱，比方：“路遇”一场。
好了，我这两个梦，都和戏曲

有关，亦可见我们这些外行或热
心戏迷已经感受到，作为传承中
华传统文化重要一部分的戏曲的
春天来到了。撸起袖子大干一场
吧，也把年轻人吸引进来，让他们
领略戏曲的妙处，让一个个的梦
都变成美好的现实。

黄浦江上找!绿"

吴立群

! ! ! !对比百年前
我的同乡潘汉年
闯荡上海滩，我
在升高二的暑假
里的经历，简直
如微尘般不足道，顶多是
鸟儿在黑夜里的一次惊
飞；但是对于正在上海读
大学、就连几双鞋子都要
“快递”运送的儿子来说，
这或许堪称壮举。

!"#$年，襁褓中的老
三舅舅被送给上海川沙县
东海边某农户做儿子。意
想不到的是，他不仅得了
活路，而且长大后有了出
息。我去找他时（!"%%
年），&$ 岁不到的他已经
当了多年大队书记。老实
巴交的父母希望通过这次
投亲，请他卖掉些特产，补
贴家用。

麻袋装满石英砂，简
易包装的茶叶也被装进了
粗笨的麻袋，满满当当两
麻袋，总重 %$多斤。父母
的意思是让我跟船走，但
船老大一口回绝：要走几
天几夜的，这么热的天，肯
定吃不消。现在想来，父母
实在想得太简单了。走南
闯北的船老大建议我过两
天乘汽车去上海，到宁国
码头找他，他要在那等好
几天才能卸货的。那时，手
机闻所未闻，而我从未到
过县城，也不问问宁国码
头与西河码头有啥区别，
脑筋里的反应无非是河埠
头的水泥船会多些。我不
加思索地答应了。
懵懂中，经过大半天

颠簸，我到了共和新路长
途汽车站。一下车，眼前的
街景、人样、口音，已迥异
于张渚，我仿佛是被蒙面
带入完全陌生的世界。
路在嘴上。这是出门

前妈妈为我配备的唯一必
需品。经询问，我又搭乘长
途汽车至川沙县城，再经
祝塘线到施湾公社。这时
天已暗下来了，我一路步
行，打听，问询著名的“杨
某某”家住哪里。一个多小
时后，昏暗中，我来到一片
水泥场地，一个矮小的方
桌旁，一名妇女正在喂一
个男孩吃饭。“请问，知道
杨某某家在哪里吗？”猛听
之下，她惊讶极了。可以肯
定的是，她根本不会想到，
那天会有这么一个黑矮瘦
小的小亲戚，千里奔赴，来
这个海滨小村找她。
舅舅很忙，他几乎每

天吃完早饭就出门了，而
且要在我入睡后才回家。
到了约定的日期，我便独
自去找宁国码头。
暂别东海岸，我从十

六浦码头乘轮渡来到浦
西。顿时，我傻眼了，哪里
有什么码头啊？黄浦江沿
岸，工厂、各种堆场，一家
挨着一家，而且都有围墙，
根本没有西河码头常见的
水泥船横揽松扣景象。中
午毒辣的太阳下，城里人
似乎集体隐身，无处问询。
我焦急地寻找，翻越一道
道围墙，像流浪者一样游
走在黄浦江西岸。
黄浦江有着我从未想

像过的宽阔，至少有我见

过的最宽河面的
十倍。但我无心
欣赏有生以来第
一次看见的奇异
江景和都市繁

华，只是一心寻找水泥船
篷顶上一块绿色拱型石棉
瓦，那是船老大和我约定
的唯一线索。可是，到哪里
去寻找啊？几个小时过去
了，我又饥又渴，浑身脏兮
兮的，彻底失望了。

蓦地，一点绿意飘然
入眼！它是精致世界里、流
动黄绸上一块尽显粗俗的
石棉瓦，是宽阔浦江和繁华
都市中若隐若现、极其渺小
的一抹绿意，但它轰地一下
燃起了我的全部希望和热
情。我几乎喜极而泣！
呼喊，声嘶力竭。船老

大终于听到了。顺着他哑
语般的指点，我又是第一
次惊讶地通过挂在江岸上
的铁链软梯上了船。当一
屁股坐下来时，我突然觉
得黄浦江竟然和家乡的西
河一样亲切：她的颜色，和
日夜接纳石英砂（黄石）矿
废水以及山洪的西河一样
浑黄，一样熟悉；她的宽
阔，成了一种宽容，她大度
地接受了一名不知道从哪
里来的无知小孩，就像日
夜接受着众多进进出出的
船只；她用无言的智慧，教

会了一名小孩生活的艺
术，并且着实影响了他的
人生。我明白了，这大概就
是“母亲河”吧。

船老大和我一起，分
两次把茶叶抬到软梯下。
他助我把麻袋扛上
肩，我顺着软梯，
“飞檐走壁”直上地
面。船老大的使命
完成了。剩下的路
只有靠自己。
那次“闯上海”所付出

的经济成本，比起今天的
城市父母为培养孩子所作
的投资，简直微不足道。我
所得的利润，与我这个从
小在农村长大的孩子的人

生体验与收获相比，也是
有限比之无限。之所以怀
念那次往事，实在是因为
我想到这是所受的教育中
最好的部分之一。那次初
涉上海滩的经历，显然是

那个暑假里最好
的社会实践课，培
养我成为一个生
活的强者：敢于闯
荡未知世界的无

畏者，勇于直面棘手问题
的坚韧者，善于用健全官
能感触人生的思考者。正
像英国有位作家说的：我
们应该从远方，从奇遇、危
险和每天的新发现中，带
着新经验、新气质回家来。

此拳绵绵无绝期
萧 岩

! ! ! !有种拳，讲究刚柔相济，后发制人；看起来一招
一式，好像眼熟，但你怕是没有真正见识过：它叫绵
拳，因不轻易外传，故流传不像其他拳种那么广泛。
绵拳因其动作圆活连贯、形意相随、连绵不断而

得名。武术，最讲究的是一个师承渊源。据《太极正
宗》记载，同治、光绪年间，沧州镖师孟光银拜一位经
商老翁学得绵拳。清朝末年，孟光银来到上海，起初
作为拳术教师住在富商李瑞九家中，后来收孙福海、
王家驹为徒，绵拳遂在上海开始传播。孙福海学拳 %

年，得其真传，'$世纪 ($年代初前后，迁至杨树浦
地区的“兰桂坊”，开始教授绵拳。孟光银逝世后，孙
福海遵师遗嘱，专教劳动人民，作为他们防身自卫、
强身健体之用。至今，绵拳已薪火相传四代人，历经
百年历史，是当今中国保存最为完整的古拳法之一。

这套拳讲究的是一个“柔”字，无论在动作上和
劲力上，都要先吞后放：吞有收的意思，是防；放即是
发，是攻。绵拳强调柔韧性，而方法上又是先收后放，
要求稳定，因此套路中有较多的平衡动作和对柔韧
要求较高的动作，也有以抖臂、抓空为代表的柔中寓
刚的动作。这些显著的特点，使绵拳成了上海地方独
具代表性的传统武术拳种之一。近年来，绵拳在“非

遗”申报成功的基础上，
积极走进校园，走进社
区，焕发活力。非遗代代
传，绵绵是此拳！

乔
布
斯
团
队
理
论

陈
钰
鹏

! ! ! ! )$!!年 !$月 (日，名扬全球的创
业奇才，美国发明家，企业家，苹果公司
联合创始人史蒂夫·乔布斯因患胰腺癌
与世长辞，享年仅 (*岁；从此，人类又少
了一位精英。乔布斯为人类留下了了不
起的电子通讯和娱乐产品，被公认为计
算机领域和娱乐业的标杆人物。

电子产品深刻地改变着现代通讯、
娱乐和生活方式，改变世界的乔布斯信
仰的却是佛教，同时也是 +,-./动画公司
的董事长和首席执行官。不久前才公开
的乔布斯语录，更增进了世人对乔布斯
的敬仰，原来乔布斯很早就有了自己关
于团队的创意理论，这是他留给人类的
另一份遗产———“乔布斯团队理论”。
乔布斯认为，对于重视利润的人来

讲，很重要的一点是，善于将具有不同能力的不同人物
凝聚在一桩共同的事业上。为了完成一项共同的任务，
必须有一个理想的团队，而团队是否能起到增效作用
（或称有效协同），和下列因素有关：首先是畅通对话，
对话式的沟通是起决定作用的因素。这样做，在一个团
队里，有利于不同的观点和理论受到尊重。其次是方向
一致，团队成员应将自己的能力贡献给团队的共同梦
想，有利于将梦想变成现实。多样性：团队是一个由各
种不同特长和不同个性的个体组成的互补集体和具有
各方面价值的集体。体现增效过程，正因为团队是建立
在互补基础上的，所以只有看得到增效过程，才能形成
一种使团队成员乐于贡献自己优势
的氛围。团队犹如“人人赢游戏”，创
意竞争的目标是强化每一个个体，促
进实现共同目标，所有的团队成员都
是分享成果者。
在团队合作和版权方面，乔布斯选择了“列侬和麦

卡特尼”模式。列侬和麦卡特尼是音乐史上最成功的搭
档之一，他们也互相竞争，但他们不是为了阻挠和排除
对方，而是互相鼓励达到更高成绩，成为“可持续性”的
典范，至今，许多歌曲仍由双方共同持有版权。0"1*

年，为了实现 +2机的理想，乔布斯断然放弃原先的打
算，选择与业余技术爱好者史蒂文·沃茨尼亚克联手。
他认为，从个人单独来讲，也许他们俩都失败了，但他
坚信，他们的成功和团队的增效作用是分不开的。
乔布斯非常清楚，团队的中心问题往往是成员的

数量问题，说白了，其实是一个决定权的问题。他认为
“人多主意多”，“人多了也许不会带来人们所希望的那
么多好处。”“过程损失随着团队的增大而增加。”不能
否认，人增加了，才干也多了；但必须看到同时出现的
协调力的消耗、合作难度的增加、团队内部的满意度的
减少和凝聚力的降低。

说说足球
姚德冰

! ! ! !一个搞文艺的怎么有资格来谈
论足球呢，不，我有这个资格。
两件奇特的事可以说明我有这

个资格。
影片《大李小李和老李》开场

戏，大李把足球从楼上扔下楼（真的
从楼上扔下足球），小李顶球转身一
脚把球踢进家门。扮演小李的我一
次拍成，难度极大。这要谢谢我们上
海中学叶克平校长，我们上海中学
每个男同学都会踢足球。
第二件事讲出来，大家可能不

相信。申花队成立不久，与亚洲劲旅
韩国高士达队在卢湾区体育场进行
了一场比赛。那场比赛，教练未到，
场上一边倒，我们抢逼围，人家玩战
术，五分钟碰不到球，观众那个骂
……卢湾体育场是个小场子，我们

很多观众都站在跑道上看，我发现
范志毅抢位最正确，就大吼三声：
“全场听大脚的！”范开始指挥，最后
胜利了！比赛结束，韩国队员排成一
排，眼看着向我冲来。我想，哪能回
事？只见他们以我为中心，毕恭毕敬

地向我们 "$度鞠躬致谢。
说到这里，想再说说足球场上

的哨声。哨声，代表着公正，代表着
权威。如今，国内联赛场上经常出现
争议判罚，更不应该的是，屡屡发生
严重的恶劣犯规。对运动员来说，伤
病是大敌。腿脚一旦有伤，是不容易

好的，伤处就怕球碰。既然这样，为
什么仍然有那么多不吹、少吹、轻吹
的判罚？怕得罪运动员？怕得罪观
众？又是谁在纵容那些“黑脚”呢？裁
判越严，越体现他的爱（保护了运动
员）。只有保护了大量优秀足球运动
员，这项运动才能更好地蓬勃发展。
而对优秀裁判，也该适当保护。
前面写到我们上海中学男同学

个个会踢足球。当年在老师和裁判
的哨声中，我们踢了无数场足球赛。
适当踢足球，体魄极好，日后拼搏吃
得起苦。我们班就出了三个名人、三
个教授、四个无名英雄。我们都八十
了，都腰腿好，声如洪钟，这多少要
感谢当年那些公正严厉的哨声，护
住了我们。哨声护住千万足球运动
员，才能没有后顾之忧，冲出亚洲。

在
网
络
上
火
了

曹
智
堂

! ! ! !最近我在网络上火了。那是
一段很短的视频，在朋友圈内播
出以后，获得大量点赞。

这段视频是我在宝山体育
馆打网球的现场录像。八十挂零
的耄耋老翁，还能在网球场上跑
动，还能用力挥臂击球，还能跳
起拦网，这多少还是能引

起很多人的好奇和点赞的。对此，
我很感谢，但也不敢当。对我来
说，我没有太多意识到打网球是
锻炼身体。我从小喜欢网球，只觉
得这是生活享受，是一种乐趣。春
暖花开，浑身上下生机勃发，于
是，星期天阳光普照时，我就换上
运动衣，到体育馆打球了。看到熟
识的绿色场地，迷人的黄色网球，
与年轻的朋友们在一起，我就会
感受到一种熟识的气氛，就会觉
得仿佛又回到了青春年少时代。
球友小王不经意为我拍摄了这段
视频，没想到引发了这么热烈的反响。
说实话，我打了几十年的网球，能

在这样漂亮的室内球场，这样热烈的气
氛中打球，还是近年宝山体育场馆落成
以后才享受到的。这也就不能不使我感
慨万千，由衷感受十八大以来在民生问
题上的重视和取得的成绩。场馆落成
时，区长在动员大会上讲话，其中提到

了我，说我区有一位八十高龄的耄耋老
人还经常与年轻人一起打网球，身体很
好，要向他学习。听说时，我有点吃惊，
也有点惶恐。其实，每天清早和傍晚，你
在那里可以看到成群结队的人群，不分
男女老幼，或走路跑步，或打球游泳，或
跳舞打拳，风雨无阻，寒暑坚持，真是一

道新的亮丽的风景线。在这道风
景线上能够作为参与者，也足以
使我这个老者感到幸运的了。
前几天，好友老林我们游览

附近的顾村公园。谈笑间，突然眼
前一亮，不远处，一大片郁金香正
迎风招展，一位中年妇女正在给
一对握着手杖的老年夫妇摄影，
看来像是女儿为父母亲留念。我
摄下了这值得记忆的动人一幕，
并上前打了一个招呼。老夫妇苍
老的脸庞报以欣然微笑，且要求
我为他们三人合照一张像。这时，
我感到有一股暗香在心头涌起。
回来时，老林给我出了一个作文题

目：“顾村公园的郁金香”。我想，
这是我们大家都应该思考的题
目。人们涌向公园，赏花养心，怡
情休闲，这是什么现象？当民众
纷纷走向体育场所强身锻炼的
时候，这意味着什么？答案，不言
而喻。


